Opinión- Un año de Rodrigo Chaves: rutas inciertas

<u>Según</u> **El Confidencial** (diario nicaragüense de oposición, exiliado en Costa Rica), 29.04.2023

Tras un año a la cabeza del Poder Ejecutivo [costarricense], el presidente Rodrigo Chaves todavía no da muestras de tener claro el rumbo de su gestión. La explicación de la indefinición gubernamental debe buscarse en los orígenes de su ascenso a la presidencia. Luego debe acudirse a su singular manera de ejercer el cargo, lo que ha producido confrontaciones con los otros poderes del Estado y un gabinete inestable: una veintena de salidas y despidos en un año.

(...) El alejamiento del país de Chaves por más de tres décadas y lo apresurado e improvisado de la selección de su gabinete, han revelado desconocimiento de la estructura del Estado por parte del nuevo gobierno, lo que ha llevado a la comisión de reiterados errores jurídico políticos (...).

A pesar de todo esto el mandatario Chaves ha logrado mantener una alta popularidad, [que] se ha mantenido gracias a una agresiva campaña de comunicación centrada en el culto a la personalidad y a la polarización constante que estimula el presidente con los actores institucionales y fácticos. La más reciente de las encuestas (CIEP-UCR), sin embargo, señala una erosión del apoyo al presidente Chaves, pues el respaldo ronda ya el 60% después de cifras cercanas al 80%.

La desaceleración de la inflación ha sido señalada como un gran logro; pero, tal como ha sido demostrado por economistas, el costo de la vida para sectores populares ha aumentado.

(...) La "ruta del arroz" no ha logrado la reducción del precio del grano, la "ruta de la educación" no ha pasado de una escueta presentación de *power point* y la inseguridad ciudadana sigue creciendo ante la ausencia de una política pública diseñada y ejecutada de manera consistente. El ministro de seguridad confiesa que solo tendrá una estrategia en noviembre, dieciocho meses después de asumir el cargo.

En gran parte, la trayectoria del gobierno, durante este primer año, ha estado marcada por la confrontación. La creencia que la polarización logra amarrar la base electoral dirige los esfuerzos de comunicación gubernamental, lo que lleva al presidente a la búsqueda del enfrentamiento con gran número de actores, minimizando la búsqueda de entendimientos.

El culto a la bronca lo ha llevado a choques con el Poder Judicial, la Asamblea Legislativa, la Contraloría General y los medios de comunicación. Los calificativos de "prensa canalla" y "filibusteros" para los medios de comunicación y los diputados son una muestra de la incendiaria retórica del inquilino de Zapote, lo que no facilita la negociación sino la parálisis política. (...)

La improvisación y la carencia de equipo se han reflejado en el manejo de las relaciones exteriores, donde el gobierno no ha nombrado todavía a dieciséis embajadores y no logra articular una posición definida frente al régimen de Ortega.

La ausencia de visión y de hoja de ruta caracterizan este año de gobierno. La gente todavía guarda esperanzas, pero el empantanamiento gubernamental podría acelerar la erosión de su popularidad. Más todavía si el presidente sigue con su gusto por el conflicto e improvisando (como en materia de seguridad pública). Se nos ha ido un año sin resultados significativos. Gobernar no es dinamitar, gobernar es conversar y lograr acuerdos. Costa Rica no puede darse el lujo de otro año perdido.

Posibilidad de presentación oral

Un año de Rodrigo Chaves: rutas inciertas

INTRODUCCIÓN

Artículo de opinión del diario nicaragüense *El Confidencial* (en exilio en Costa Rica) – abril de 2023 – tema = balance del primer año de mandato de Rodrigo Chaves, presidente de Costa Rica.

SÍNTESIS

- 1) ¿Qué? La redacción de un periódico nicaragüense exiliado en Costa Rica juzga el primer año de presidencia de Rodrigo Chaves por lo que describe, se trata de un año de improvisación y de falta de rumbo claro ("un año perdido") pero que por otra parte se caracteriza por une alta popularidad de Chaves.
- 2) ¿causas? (según El Confidencial): los orígenes de su ascenso a la presidencia: vivió más de tres décadas fuera del país → desconocimiento de la estructura del Estado Gabinete improvisado culto a la personalidad agresiva campaña de comunicación contra sus detractores Los "logros" solo son aparentes: desaceleración de la inflación pero el costo de la vida para sectores populares ha aumentado El precio del arroz no ha bajado la "ruta de la educación" solo se limita a un impreciso proyecto ausencia de una política pública clara contra la inseguridad Gusto por la polarización y "la bronca" por parte del presidente improvisación y carencia de equipo en las relaciones exteriores.
- 3) ¿consecuencias? erosión de su popularidad: del 80% al 60% hoy gabinete inestable: una veintena de salidas y despidos en un año confrontaciones con los otros poderes del Estado (Poder Judicial, Asamblea Legislativa, Contraloría General) → parálisis política insultos a los medios de comunicación reiterados errores jurídico políticos la inseguridad ciudadana sigue creciendo, el ministro de seguridad sigue sin tener estrategia (no antes de noviembre) el gobierno no ha nombrado todavía a dieciséis embajadores Falta de posición definida frente al régimen de Ortega.

PROBLEMÁTICA POSIBLE

Rodrigo Chaves, símbolo de los candidatos "anti sistema".

Pistas de COMENTARIO

- 1. Rodrigo Chaves: prototipo del candidato "nuevo", "diferente de la casta" Victoria frágil en abril de 2022 (fuertísima abstención, tanto en primera como en segunda vuelta, la más alta desde mitad del siglo XX) economista desconocido en su propio país 30 meses antes de las elecciones clima de desencanto político favoreció su propuesta de "erradicar la política tradicional" polémicas: opacidad del financiamiento de la campaña de 2022 + denunciado por haber sido acosador sexual cuando trabajaba en el Banco Mundial, del que fue expulsado en 2019 falta de experiencia política = una cualidad para la mayoría de los votantes, que esperaban que hiciera cambios importantes tanto en la política como en la economía "estilo Trump", agresivo en sus declaraciones, machista en sus comportamientos, populista en sus promesas (bajar el precio del arroz, etc. ...) de momento no pudo reducir ni la criminalidad ni la inflación (ver complementos 1 y 2).
- 2. Los populismos en acción: La victoria de un candidato "anti sistema" en Costa Rica recuerda muchas victorias de otros candidatos que prometieron terminar con la "casta política", los corruptos y mejorar la vida cotidiana de los más pobres. El primero de la lista es Hugo Chávez, que en 1998 fue el primer candidato "atípico" en ganar la presidencia en Venezuela (mestizo, de familia pobre, militar). Le siguieron muchos otros como el brasileño Lula da Silva en 2003 (obrero sindicalista), Evo Morales en 2005 (primer indígena presidente de Bolivia), Jimmy Morales en 2015 (cómico de televisión guatemalteco "ni corrupto ni ladrón"), Bolsonaro en 2018 (militar retirado y evangélico brasileño). En la campaña electoral chilena de 2021, un candidato prometió mucho sin pisar territorio nacional: Franco Parisi, del "Partido de la Gente", hizo campaña desde Estados Unidos y llegó tercero de la primera vuelta. Otro caso sonado es el de Nayib Bukele, el presidente "millennials" de El Salvador. TODOS se caracterizan por un discurso rupturista y demagógico que promete lo que la gente quiere oír: lucha contra los privilegios, protección a los más frágiles, seguridad, empleo, desarrollo, etc. ... Ninguno pudo concretarlo de manera estructural y sostenible.

Pistas de CONCLUSIÓN

Una visión pesimista de Costa Rica, cuyo gobierno no parece poder resolver los problemas agudos.

Complemento 1: Jóvenes sin formación ni oportunidades, una cantera para el crimen creciente en Costa Rica

Según Álvaro Murillo, El País, 12.04.2023

Muchos de los crímenes que se registran en la actual ola de violencia que experimenta Costa Rica llevan el sello de jóvenes que caen en las redes delictivas empujados por la pobreza y la falta de oportunidades educativas o laborales en el país que por décadas tomó ventaja en Latinoamérica como una sociedad de bienestar y de calidad de su educación. La población entre 15 y 24 años sufre una tasa de desempleo que supera el 30% y el deterioro de aquel aplaudido sistema educativo, está ahora agravado por el golpe de la pandemia. Esto explica que el 56% de esos jóvenes no estuviera estudiando, según cifras de 2021 analizadas por el centro de investigación Estado de la Nación.

"El país está diciendo a estas bandas criminales: 'Vean, aquí tienen un ejército de muchachos'. Hay una gran oferta de recurso humano para el crimen organizado", lamentaba la expresidenta Laura Chinchilla en una entrevista radiofónica el 15 de marzo sobre la crisis de inseguridad que vive Costa Rica. Un día antes en ese mismo programa, la ministra de Bienestar Social, Yorleny León, había confirmado para este 2023 el recorte de 66.000 becas para estudiantes de educación básica (17% de beneficiarios de un programa llamado Avancemos), por limitaciones presupuestarias en un marco de medidas de austeridad que cubren a todo el Gobierno.

Cerca del 40% de la población menor de 35 años no acabó la secundaria y un poco menos de la mitad ni siquiera pasó por ahí. Eso explica en parte por qué los jóvenes costarricenses tienen una de las mayores tasas de desempleo del continente, que casi triplica la tasa general en Costa Rica, y una mayor incidencia de pobreza, de casi 27%, cuatro puntos arriba de la media nacional. El 38% de los hombres que buscan empleo y no encuentran tienen menos de 25 años.

Un análisis del Colegio de Profesionales en Ciencias Económicas señaló que, en la última década, en promedio, el 21% de jóvenes entre los 15 y 24 años ha estado simultáneamente sin estudiar y sin trabajar y que, a pesar de que el porcentaje al cerrar 2022 bajó a 16%, casi duplica el promedio de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE, de la cual Costa Rica es parte). "Así, las personas jóvenes son más propensas a delinquir y ser presa fácil de actividades ilícitas, que se convierten en su sustento y en la 'oportunidad' de mejorar su vida", advertía el Colegio en enero. La institución, entre otras recomendaciones, sugería una reforma general al sistema educativo y reforzar el programa de becas cuyos severos recortes anunció dos meses después la Ministra del área social.

(..) Parte de la niñez vive en pobreza, un 41% del total de personas de entre 0 y 12 años al acabar el 2021, casi 18 puntos por encima del porcentaje para la población en general. A ello se debe la preocupación y el sentido de urgencia de los expertos, en un problema de fondo, como señalaba la expresidenta Chinchilla, bajo cuyo mandato (2010-2014) pudo atenuar el deterioro de la inseguridad: "Los problemas de seguridad solo reflejan deficiencias y deudas de una sociedad con su población y que todo lo que dejamos de hacer termina expresándose en conflictividad y violencia".

La mirada actual está puesta sobre los jóvenes para ofrecerles más oportunidades en educación y empleo. "No resignarse a que ya quedaron atrás. Los riesgos de no atender estos desafíos son muy altos", advertía en agosto Dagoberto Murillo, investigador del Programa Estado de la Nación que en los últimos informes anuales ha señalado el deterioro de las condiciones sociales y del riesgo de una regresión "de proporciones históricas" en el desarrollo humano.

El Gobierno de Rodrigo Chaves, que cumplirá un año en mayo aferrado a un discurso de cambio radical, promete atender los problemas educativos con una estrategia llamada "Ruta de la

educación", cuyos detalles no son públicos. En materia de seguridad, las autoridades exploran una serie de reformas legales para mejorar la detención y el procesamiento de sospechosos de colaborar con el crimen organizado, incluida una medida que endurecería la Ley Penal Juvenil, pues Chaves cuestiona los atenuantes para las personas menores de edad y se ha referido con desdén a la "justicia restaurativa". Los especialistas insisten en que eso poco soluciona porque a la cárcel llegan los "peones" y en las calles habrá otros jóvenes a los que echarán mano los jefes de las bandas criminales. El Gobierno también tiene pendiente cumplir la promesa de anunciar una política nacional de empleo y una de sus prioridades es bajar el costo de la vida para atenuar la pobreza.

La desigualdad, sin embargo, es mucho más compleja y presenta particularidades. "Hacia fines del siglo XX, Costa Rica perdió el impulso que venía mostrando para reducir la pobreza. Esto la convierte en un país atípico en una región que en general siguió experimentando una reducción de las tasas de pobreza y desigualdad", advirtieron Jacobus de Hoop y Agustin Arakaki, especialistas del Banco Mundial, que sin embargo reconocían como ventaja el funcionamiento del sistema de asistencia social de Costa Rica, ahora limitado por las capacidades financieras del Gobierno y sus políticas de austeridad.

Complemento 2: evolución de la inflación en Costa Rica, 2022-2023

CUADRO 3.2 Costa Rica. Variación porcentual mensual, acumulada e interanual del índice general por mes, 2022 y 2023

	Variación porcentual							
Mes	2022				2023			
	Mensual	Acumulada	Interanual		Mensual	Acumulada	Interanual	
Enero	0,37	0,37	3,50		0,16	0,16	7,65	
Febrero	1,09	1,47	4,90		-0,85	-0,69	5,58	
Marzo	0,88	2,36	5,79					
Abril	1,58	3,98	7,15					
Mayo	1,44	5,48	8,71					
Junio	1,78	7,35	10,06					
Julio	1,09	8,52	11,48					
Agosto	0,86	9,45	12,13					
Setiembre	-0,95	8,41	10,37					
Octubre	-0,76	7,58	8,99					
Noviembre	0,14	7,73	8,26					
Diciembre	0,13	7,88	7,88					

Fuente: INEC-Costa Rica. Índice de Precios al Consumidor base diciembre 2020, 2023.